

Zahlen, Daten und Fakten¹:

- Gegründet am 20.01.1973
- Ca. 1.040 Jugendfeuerwehren (ca. 95% aller Kommunen)
- Ca. 400 Jugendfeuerwehren mit Kindergruppen
- Über 40.0000 Kinder- und Jugendliche
- Altersbandbreite von 6² - 18 Jahren
- Über 12.000 ehrenamtliche Helferinnen und Helfer in der Jugendarbeit

Das sind wir:

Die erste Jugendfeuerwehr in Baden-Württemberg wurde im Jahr 1952 in Tuttlingen gegründet. Am 20.01.1973 wurde die Jugendfeuerwehr Baden-Württemberg als Jugendverband gegründet. 50 Jahre später ist aus dem zarten Pflänzchen einer der flächenmäßig größten Jugendverbände in Baden-Württemberg geworden. Knapp 39.000 Kinder und Jugendliche und über 11.000 ehrenamtliche Helferinnen und Helfer stellen heute in fast allen Kommunen den Nachwuchs für die Baden-Württembergischen Feuerwehren sicher und halten das System der ehrenamtlichen Hilfe aufrecht. Die Jugendfeuerwehr führt Kinder und Jugendliche in den Gemeinden altersgerecht an das Feuerwehrwesen heran. Sie fördern und entwickeln Kinder und Jugendliche zu starken und hilfsbereiten Persönlichkeiten. Unsere Werte sind Kameradschaft, Respekt, Verantwortung und Toleranz!

Ein breit gefächertes Bildungsangebot in der außerschulischen Jugendarbeit, Ausflüge, Sportaktionen, Zeltlager und als wesentlicher Teil der spielerische Übungsdienst mit einfachen Gerätschaften der Feuerwehr sind Inhalt der Arbeit vor Ort in den einzelnen Jugendfeuerwehren.

Über die Jugendfeuerwehren wird ein Großteil des Nachwuchses unserer derzeit rund 115.000 ehrenamtlichen Feuerwehrangehörigen in Baden-Württemberg gewonnen. Im langjährigen Mittel gelingt es jährlich über 2.000 junge Erwachsene in die aktiven Wehren zu überführen und diese damit nicht nur stabil zu halten, sondern in den letzten Jahren sogar steigende Mitgliederzahlen zu ermöglichen.

Spätestens seit Anfang der 1990er Jahre erobern auch Mädchen die Feuerwehrwelt. Und das ist gut so! Seit vielen Jahren steigt der Anteil der Mädchen langsam am kontinuierlich auf nunmehr über 24% an. Die Jugendfeuerwehren sind damit der Katalysator zur Erhöhung des Frauenanteils in den Feuerwehren. Wir bleiben weiter dran! Seit 12 Jahren dehnen zudem immer mehr Jugendfeuerwehren Ihr Angebot durch die Gründung von Kindergruppen aus. Zwischenzeitlich gibt es knapp 400 Kindergruppen – mit über 5.000 Mitgliedern zwischen 6 und 10 Jahren.

Gute Jugendarbeit fußt auf einer guten Ausbildung! Die Jugendfeuerwehr Baden-Württemberg qualifiziert die über 12.000 ehrenamtlichen Helferinnen und Helfern in den Jugendfeuerwehren

¹ Stand 31.12.2024

² In musiktreibenden Zügen sogar bereits ab 4

über ein umfangreiches, interessantes und vielschichtiges Angebot, welches über 40 unterschiedliche Lehrgänge umfasst.

Die Jugendfeuerwehren sind auf den Ebenen der Verwaltungskreise in 42 Stadt- und Landkreisjugendfeuerwehren untergliedert, welche den Kreisfeuerwehrverbänden angehören. Die Kreisjugendfeuerwehren bilden gemeinsam die Jugendfeuerwehr Baden-Württemberg – welche ihrerseits wieder dem Landesfeuerwehrverband Baden-Württemberg e.V. angehört. Am 2. Dezember 1972 wurde in Böblingen der Landesfeuerwehrverband Baden-Württemberg e.V. gegründet. Er entstand durch den Zusammenschluss der beiden Vorgängerverbände, dem Badischen Feuerwehrverband und dem Verband der Feuerwehren in Württemberg und Hohenzollern und vertritt seit nunmehr 50 Jahren die gemeinsamen Interessen der Feuerwehren in ganz Baden-Württemberg. Am 20. Januar 1973 wurde dann die Jugendfeuerwehr Baden-Württemberg gegründet. D.h. es gab bereits vor dieser Gründung Jugendfeuerwehren in Baden-Württemberg.



KaReVeTo - Für diese Werte stehen wir:

Das Kunstwort KaReVeTo setzt sich aus den Anfangsbuchstaben der Werte

Kameradschaft
Respekt
Verantwortung und
Toleranz

zusammen. Dies sind die Werte der Jugendfeuerwehr-Baden Württemberg. Dafür stehen wir und diese Werte vermitteln wir unseren Kindern und Jugendlichen. KaReVeTo ist das Ergebnis des ab 2013 durchgeführten [Werteprojekt](#) der Jugendfeuerwehr Baden-Württemberg, welches gemeinsam mit unseren Kindern- und Jugendlichen erarbeitet und kontinuierlich fortgeführt wurde. D.h. es gibt dazu Unterlagen, Unterrichtseinheiten, ein Spiel und im Jahr 2025 wird der Wertekoffer an jede Jugendfeuerwehr verteilt – auch dieser trägt dazu bei das Thema Werte in die Jugendfeuerwehren zu tragen.



„Wir in Europa“

Im April 2022 startete die Jugendfeuerwehr Baden-Württemberg ein [Projekt](#) rund um das Thema Europäische Union (EU). Zum Start wurde mit den Kreisjugendfeuerwehrwart*innen und Kreisjugendsprecher*innen erläutert „Was ist die EU überhaupt?“; Was bringt die EU mir persönlich? Warum beschäftigen wir uns der EU?. Im Rahmen des Landesfeuerwehrtages in Kehl 2023 gab es ein Symposium „Europa – bewegend erfahren & begreifen. 2024 machten wir mit 50 interessierten Jugendlichen eine Bildungsreise, die uns zuerst nach Straßburg führte. Im Rahmen des Projektes erstellten wir zudem ein [Kochbuch](#) welches im Rahmen des Landesjugendfeuerwehrtages 2024 unter dem Titel „Unsere Rezepte für Europa“ getauft wurde. Noch immer kann das Kochbuch heruntergeladen werden. Im Jahr 2025 gibt es eine Bildungsreise

nach Berlin. Diese bietet Jugendlichen eine wertvolle Gelegenheit, sich intensiv mit der politischen Landschaft des Landes auseinanderzusetzen.



„Hier wächst Zukunft“ unser Projekt zum Thema Nachhaltigkeit/ Umweltschutz wurde in unserem Jubiläumsjahr 2023 anlässlich unseres 50. Geburtstages ins Leben gerufen. Das Projekt ermöglicht jeder Jugendfeuerwehr in Baden-Württemberg in ihrer Gemeinde einen Beitrag für die Gemeindewälder bzw. zum Thema Natur und Nachhaltigkeit zu leisten. Das Projekt startete im Jahr 2023 mit vielen Aktionen und viele Jugendfeuerwehren führen die begonnenen Pflegearbeiten noch heute fort.

Ihr Kontakt zur Jugendfeuerwehr Baden-Württemberg:
Jugendfeuerwehr Baden-Württemberg
im Landesfeuerwehrverband Baden-Württemberg e. V.

Karl-Benz-Straße 19

70794 Filderstadt

Telefon: 0711 128516-20

[E-Mail](#)

[Internet](#)

[Facebook](#)